

# En guise de références

## Retour des étudiants de l'ITSCM

Avant, et surtout suite à mon départ de l'Institut Technique Supérieur Cardinal Mercier (ITSCM), j'ai reçu beaucoup de réactions de la part des étudiants, dont j'ai compilé ici une partie en guise de références. Quelle meilleure recommandation que celle émanant des premiers concernés ?

Au fil de ces messages, au-delà des remerciements, se trouvent également quelques commentaires sur ma façon de donner cours, la perception que les étudiants en ont.

NB : Outre la typographie et les alinéas, je n'ai pas modifié, corrigé les messages. Vous les trouverez donc avec leurs erreurs grammaticales, orthographiques, ... tels qu'écrits. (À l'exception des [ajouts / suppressions entre crochets] et l'anonymisation des noms {Étudiant n}, n'ayant pas demandé leur accord pour les citer)

Par ordre antichronologique :

### Messages suite à mon éviction

#### [Courriel du 16/10/2020] {Étudiant 1}

Cher M Hardy,

J'ai été navré d'apprendre la nouvelle de votre départ de L'ITSCM.

Je dois défendre mon TFE demain en présentiel et en relisant celui-ci, il m'est apparu que vous ne lirez probablement pas celui-ci.

Je me permets donc de vous envoyer un extrait de mes remerciements.

Je remercie M. Hardy qui essaye de pousser ses élèves à s'élever et non pas à se contenter du « minimum minimorum »

Je pense que cela en dit long sur ce que je pense de votre enseignement.

Je voulais vous remercier d'avoir offert un enseignement de qualité ou beaucoup se contente de faire acte de présence.

J'espère que vous pourrez un jour retrouver le chemin de l'enseignement.

Encore une fois Merci.

Bien à vous.

{Étudiant 1}

#### [Courriel du 13/10/2020] {Étudiant 2}

Personnellement j'ai été très mal à l'aise d'apprendre que vous faites pas partie de l'équipe cette année.

Je vous suis très reconnaissant pour votre dévouement et l'ardeur avec laquelle vous donniez votre cours.

Vous êtes géniale, vous allez nous manquer!

Bien à vous

{Étudiant 2}

#### [Courriel du 05/10/2020] {Étudiant 3}

Bonjour,

J'espère que vous allez bien.

Je voudrais vous remercier pour votre aide et vos conseils durant ces deux dernières années.

J'ai beaucoup apprécié être votre étudiant et je regrette que vous ne soyez pas dans mon jury.

Je ne sais pas si vous avez eu le temps de lire mon TFE mais je vous avais cité dans les remerciements.

Bonne continuation.

Bien à vous,  
{Étudiant 3}

**[Courriel du 30/09/2020] {Étudiant 4}**

Bonsoir Monsieur,  
Je suis triste de ne plus vous voir dans l'école :-(  
Merci pour le partage de votre savoir.  
Je vous souhaite tout le meilleur.  
Merci pour tout !

**[Courriel du 29/09/2020] {Étudiant 5}**

Bonjour Monsieur Hardy,

Vous aviez la réputation d'être un professeur "dur", pas facile, "d'exagérer" dans le niveau de la matière (selon beaucoup d'étudiants). Il est vrai que parfois vous pouviez être un peu "trop" "exigeant" dans vos attentes et que parfois vous sous-estimiez la difficulté et la charge de travail de vos travaux sur un étudiant lambda (je parle évidemment principalement du cours de langage C).

Certains, seront "heureux" de ne plus vous voir, en espérant que les difficultés seront moindres.

Évidemment, tout ceci n'est qu'un le ressenti personnel propre à chaque étudiant qui sera fonction de son vécu, de son bagage de connaissance, de ses attentes et des difficultés rencontrés lors de son parcours.

Ainsi va la vie d'étudiant.

Quand à moi, je dois vous avouer que j'ai aussi ressenti certaines de ces difficultés; mais je peux vous assurer, que j'ai été très peiné et attristé, d'apprendre que vous quittiez l'école et que vous ne donnerez plus cours.

J'ai apprécié vos cours et j'ai été très content de vous avoir eu comme professeur.  
Malgré l'image un peu "distante" que vous pouviez parfois renvoyer, je sais qu'au plus profond de vous, vous êtes très humain, honnête et que vous aimiez sincèrement ce que vous faites.

Qu'on aime ou pas vos cours, personne ne peut remettre en question le travail effectué derrière, il suffit de voir le volume et le nombre de documents fournis.

Il ne fait aucun doute, que la rédaction de tous ces documents a dû vous demander un temps de dingue, sans compter tout le travail colossal de recherche. Ceci ne peut qu'inspirer le respect.

Ce que j'ai aussi apprécié avec vous, c'est que malgré toutes les difficultés qu'il pouvait y avoir, vous avez toujours respecté les étudiants; présent à l'écoute de leurs difficultés et que vous restiez très accessible.

J'espère sincèrement que cette interruption, ne sera qu'une pause pour vous et que vous retrouverez les chemins de l'école comme on dit.

Je vous dis un grand merci pour tout ce temps passé avec vous et qui sait peut-être, à un de ces jours.

Très cordialement  
{Étudiant 5}

**[Courriel du 28/09/2020] {Étudiant 6}**

Bonsoir Mr Hardy,

Ce n'est pas une bonne nouvelle du tout.

Pas heureux de l'entendre. Peut-on espérer qu'une fois les problèmes administratifs réglés qu'on vous revoie encore ?

En tout cas nous l'espérons.

Votre rigueur m'a marqué et du coup hier je parlais de vous concernant le plan d'adressage qu'on a fait en projet et qui de manière définitive a été comprise, et cela grâce à votre rigueur.

Même si cela nous a embêté de reprendre, je suis heureux aujourd'hui, d'avoir maîtrisé cela, car mes collègues de travail s'arrachent les cheveux pour faire le plan d'adressage et du coup c'est moi qui m'en occupe désormais au sein de notre département.

J'espère vous revoir en tout cas puisque je me suis inscrit à L'université de Mons pour le master, vous allez certainement m'aider.

Beaucoup de bonnes choses à vous et à très bientôt.

{Étudiant 6}

### **[Courriel du 28/09/2020] {Étudiant 7}**

Bonjour monsieur,

C'est avec beaucoup de surprise que nous ne vous avons pas vu à la rentrée et moi personnellement j'avais plusieurs interrogations sans réponse. Votre cours de Connecting et Scaling m'ont apporté beaucoup et s'était une bonne expérience. Je vous en remercie.

Bien à vous.

{Étudiant 7}

### **[Courriel du 27/09/2020] {Étudiant 8}**

Merci beaucoup pour ce message Mr Hardy,

Et merci aussi pour tout ce que vous nous avez appris tout au long de notre parcours académique

Je garderai un très bon souvenir de vous

Je vous souhaite une très bonne continuation dans la suite de votre carrière

Bien à vous

{Étudiant 8}

### **[Courriel du 27/09/2020] {Étudiant 9}**

Bonjour Monsieur Hardy,

Je suis navré de savoir que vous n'êtes pas en mesure d'enseigner à l'ITSCM (surtout pour les étudiant(e)s),

Pour ma part, j'ai pris la tangente en quittant cette institution et je me suis inscrit dans un établissement privé français avec des cours à distances.

Il était précieux de trouver un bon chargé de cours, professionnel et soucieux du succès de ses élèves, et croyez-moi que vous faisiez partie de ces rares personnes qui pouvaient remonter le rang de ces derniers.

C'est bien grâce à vous que j'ai réussi à être admis dans mes études actuelles. Sans vous je n'aurais pu prétendre à continuer une licence en Administrateur Infra & Cloud au sein d'une école très sérieuse.

Bien évidemment j'aurais aimé finir ma formation à la promotion sociale de Schaerbeek, mais plusieurs événements ne correspondant pas à mes valeurs ont fait que j'ai préféré oublier cette option.

J'espère en tout cas que vous allez reprendre l'enseignement et partager vos connaissances le plus rapidement possible.

Au plaisir,

Bien à vous,

{Étudiant 9}

### [Courriel du 27/09/2020] {Étudiant 10}

Bonjour M. Hardy

J'ai été touché par votre message. En apparence vous étiez un professeur intimidant et très exigeant mais le temps m'a montré (et je pense ne pas être le seul à l'avoir constaté) que vous êtes aussi et surtout un professeur soucieux de la réussite de ses élèves et bienveillant à votre manière. Je vous souhaite donc le meilleur pour la suite, en espérant que nos chemins se recroisent un jour.

Merci pour tout.

{Étudiant 10}

### [Message via TEAMS : 06/09/2020 10:56] {Étudiant 11}

Bonjour Mr. Hardy, j'ai appris aujourd'hui que vous ne donneriez plus cours à l'itscm, j'espère en tout cas que c'est un choix de votre part et non une décision de l'école. Je voulais juste vous dire merci pour vos cours fort challengeant et très bien documenté. Bonne journée. {Étudiant 11}

## Messages antérieurs (sans lien avec mon départ)

Les messages ci-dessous ont été envoyés avant que je ne leur communique mon départ « en raison de problèmes administratifs imprévus» , ils sont donc plus spontanés.

### [Courriel du 07/09/2020] {Étudiant 6}

Merci,

j'ai beaucoup appris aussi près de vous. Vous avez élevé mon niveau c'est cela que je retiens.

J'aime beaucoup le langage C , .

Et je vais continuer à programmer j'ai déjà une base.

Nous savions que votre désir était bien qu'on apprenne à programmer même si ce n'est pas évident pour certains d'entre nous puisque nous travaillons à plein temps, et programmer prend du temps.

J'avais encore des problèmes familiaux si bien que je n'étais pas vraiment concentré, et parfois j'avais la tête dans les étoiles

Merci pour votre temps car vous avez toujours répondu à mes e-mails alors que vous aviez beaucoup d'autres préparations, corrections, et votre propre boulot.

A très bientôt

{Étudiant 6}

[En réponse à]

**From:** HARDY Pierre <hardy.pierre@itscm.be>

**Sent:** lundi 7 septembre 2020 16:23

**To:** {Étudiant 6} <{Étudiant 6}@student.itscm.be>

**Subject:** Re: Côte de l'examen

Bonjour {Étudiant 6},

Ta moyenne pondérée des TPs était de 49,90% (raison pour laquelle je t'avais demandé de bien préparer l'examen), et à l'examen, je t'ai mis 55% (c'est "bien payé").

Je sais que la programmation n'est pas ta matière préférée (loin de là), je te félicite et te remercie donc des efforts que tu as faits pour finaliser tes TPs et réussir ton examen.

J'espère que cela t'auras tout de même apporté quelque chose, que tu en auras retenu plus que des mauvais souvenirs ...

Bonne continuation,  
Pierre Hardy.

**[Courriel du 12/07/2020] {Étudiant 2}**

Bonjour Monsieur [...]

Chacun de nous, étudiants, professeurs et encadreurs avons, d'une manière ou d'une autre, subi les conséquences fâcheuses de cette épidémie COVID-19.

C'est pourquoi d'ailleurs, je profite ici pour vous exprimer toutes mes reconnaissances pour les efforts consentis pour la réussite des cours à distance. C'est le lieu pour moi, de remercier particulièrement [...], Monsieur Hardy, [...] dont j'ai eu l'honneur de suivre avec assiduité les cours à distance.

[...]

Mes sincères salutations,  
{Étudiant 2}  
2ème Télécom

**[Courriel du 10/07/2020] {Étudiant 12}**

Bonsoir M. Hardy,

Je vous écris cet e-mail pour partager une pensée avec vous.

[...]

Cela étant dit, je dois vous dire que ce fut un plaisir de suivre vos cours, en particulier le cours de programmation. Merci pour cela et aussi pour le cours de gestion de projet.

Votre enthousiasme est inspirant et se manifeste dans votre façon d'enseigner.

Je suis vraiment fier de recevoir un résultat aussi élevé pour votre cours, surtout en sachant votre réputation stricte en matière de notation. :)

Grâce à vous, j'ai trouvé le plaisir de coder et de le faire correctement.

Continuez à faire ce que vous faites et assurez-vous de garder la barre haute. Quelqu'un doit le faire ;)

Cordialement,  
{Étudiant 12}

**[Courriel du 23/02/2020] {Étudiant 13}**

A dieu les nuits au insomnies, mais ce qui va me manquer le plus c'est votre façon de me grognier....

Mais [son prénom] tu connais la reponse pourquoi tu me pose cette question.....

Me reste le cour de projet et la presentation tfe, j'ai déjà remis le rapport du tfe a Mr.{...}

Merci !

**[TP05 15/02/2020] {Étudiant 12}**

[Dernier paragraphe de la section Conclusion du dernier exercice de programmation remis]

Comme ceci est le dernière TP de cette année, je tiens à vous remercier car personnellement vous m'avez stimulé la curiosité et l'intérêt envers la programmation en général et vous m'avez « forcé » à pousser mes limités pour à chaque fois essayer de faire mieux.

Avec grande considération,  
{Étudiant 12}